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三连败，别人想帮忙也帮不上

鲁鲁能能，，还还能能不不能能愉愉快快玩玩耍耍了了

本报记者 李志刚

自省：
主要问题在球队身上

5月8日晚上，鲁能泰山主
场在两球领先的情况下，连丢
三球，输给了天津泰达，遭遇
了中超三连败。赛后，鲁能球
员在“谢场”的时候，听到了部
分情绪激动的球迷，不大友好
的声音。

5月9日早上，鲁能、泰达
预备队联赛在鲁能基地进行。
有人在那里拍摄到了个别球
迷放置的标语，上面的文字就
不具体说了，大家可以想象。

连续两天，在自己的主
场、自己的基地，遇到这样的
事情，换谁，心情可能都不好
受，但这里有一个问题必须澄
清，那就是鲁能泰山要充分自
省，要真正认识到“主要的问
题是出在球队，而不是媒体、
体育评论员，更不是出在球迷
身上”。这个时候，少琢磨某某
球队的“死忠球迷”如何不离
不弃，就鲁能近期的成绩、表
现，媒体提出尖锐批评、球迷
喝倒彩或者有些过激的言行，
那都是“哀其不幸，怒其不
争”，真心是为鲁能好！

自律：
别再出什么幺蛾子了

“好事不出门，坏事传千
里”。鲁能输给泰达之后，一篇
来自“自媒体”的文章称，听到
有球员吹着口哨离开。这事引
得很多球迷极为愤怒，如果善
意地理解呢，即便这事是真
的，可能也只是那名球员一种
不大得体的自我解嘲而已。同
一件事情，站在不同角度，会
得出完全不一样的解读。网络

上风传着几张照片，单从形体
语言看，应该是王大雷与王永
珀在争论着什么，但这是“内
讧”还是“场上球员的正常交
流”，那就是见仁见智了。

但是不管怎么说，总是出
这些可能引起歧义的事情，只
能说明鲁能有些规定制订得
不是那么严谨，或者说虽然制
订了但执行得不是那么坚决。
而此前，因为在泰山队输球
后，在网络上做直播的赵明
剑，这一次又被传“家庭出现
矛盾”——— 家务事暂且放在一
边，人们此前对于赵明剑“网
络直播”的责怪，大都是他与
球迷的对骂，其实我更关心，
作为鲁能现役球员，队内的管
理条例对于类似“网络直播”
的事情有没有明确的约束？在
球队处于低谷之时，鲁能上至
教练，下至球员，都应该加强
自律，别再出什么幺蛾子了。

自查：
技战术体系哪儿不对

2：3输给泰达这场球，下
半场鲁能的两粒丢球，都是在
眼皮子底下发生的——— 当时
我就在王大雷把守的球门三
四米的距离之外——— 如同网
络上风传的几张图片一样，在
定位球开出来之后，两次都是
好几名天津泰达的球员对王
大雷形成围攻之势，球要是不
进，那真是奇怪了呢。

为什么会出现这种情况？
看“阴谋论”作品比较多的人，
马上会断言“鲁能有球员要闹
事”，理由是“你看，都没有人
去积极争抢位置”。其实，这更
像是场上球员思想不统一所
导致的。从现场的情况来看，
在本方半场防守对手的定位
球时，曼诺的布置是“重点盯
人”，加“区域联防”，即重点盯
防对手的一两名箭头人物，而
在本方禁区的大部分位置安
排的则是“抢占位置，组织联
防”的战术。这一战术高明与
否，可以探讨，但目前确定的

是，鲁能的球员至少现在还极
不适应这套防守体系，在实战
中手足无措。曼诺说，他已经
三次调整了球队的技战术体
系，那么第四次，看来也不会
远了。

自救：
扭亏为盈是系统工程

距离曼诺所说的“最困难
的时刻”又过去了一段时间，
鲁能又多了一场中超失利，毋
庸讳言，现在的鲁能泰山队已
经落进了最低谷。很多球迷
因为不愿意看到鲁能目前的
处境，在情绪过于激动之时，
说了一些过头的话，但我还
是坚信，绝大多数山东球迷
都在急切地盼望着鲁能可以
早一点走出低谷。只是呢，球
迷的心情可以理解，具体到
操作层面上，却又不能操之过
急，扭亏为盈，可是一项系统
工程。

上个赛季结束之后，鲁能
体育经历了一次重大变革，上
至体育文化公司管理层，下至
俱乐部层面、主教练，都进行
了调整，幅度之大、影响之深，
历史罕见。与人员变化相比，
更深的变革体现在思想方面，
鲁能体育已经确立了专业化、
市场化、规范化、职业化的路
线。大家都知道，变革往往是
需要付出代价的，而且一些代
价是很难避免的。现在鲁能泰
山队遇到的困境，到底是什么
原因？体能问题？心理问题？技
战术安排问题？我个人认为，
这可能是一个综合的问题，
简单地比较鲁能的变革与其
他俱乐部的崛起，没有太大
价值。鲁能体育现在需要认
清的是，自己的变革是否正
确？是否做好了承受代价的
准备，如果答案是肯定的，那
么就应该继续放手信任曼
诺，给他无条件的支持，让他
放手开展工作，要坚信不久
的将来，“面包会有的，牛奶
会有的”。

言之有李

本报记者 许恺玲
实习生 万汶柳

5月9日，中国围棋甲级联
赛第四轮比赛鸣金。山东景芝
酒业队摆擂宜宾，迎战中信北
京队。五大世界冠军戎城厮杀，
最终2：2战平，但山东队因主将
失利憾负，仅得一分。场上争
胜，场下是山东队为棋迷献上
的大礼，大盘讲棋与多面打轮
番上阵让当地棋迷过足了瘾。

围甲虽已进行到第四轮比
赛，但由于前两轮是12支队伍集
结的赛会制，本轮山东队选择
宜宾作为自己的第一个主场。

下午的快棋战率先结束，
景芝小将陈梓健二段不敌蔡竞
六段，山东队先失一局。随后，
四台两位世界冠军的对局也有
了结果。江维杰执白中盘胜陈
耀烨，为山东队扳回一城。

此时两队各有得失，胜负
之争就看主将了。坐镇景芝主
将台的是手执白棋的周睿羊，
他的对手是柁嘉熹，又是一场
世界冠军之间的较量。依旧是
开局劫争，但黑棋为保留劫
材，转换不彻底，白棋则步步
紧逼，迫于无奈的黑棋发动强
攻却收效甚微，白棋形势较
好。进入中盘，白棋判断失误
陷入被动。对于这大好机会柁
嘉熹岂能放过，至243手，白棋
遗憾告负。失去主将阵地，山
东队已然无法获胜。但三台的
比赛范廷钰将胜利收入囊中，
为山东队抢回一分。

赛场内的胜负虽然牵动
人心，赛场外的宜宾棋迷们却
为另一场围棋盛宴欢腾不已。
下午3点，山东景芝队主教练
曹大元九段的大盘如约挂了
出来，与山东队美女棋手陈盈
一起将当天主将战的棋谱为
棋迷们详解。宜宾棋迷们兴致
高涨，早早就将讲棋现场围了
个水泄不通。然而爱棋之人还
是素质颇高，虽然都想离着大
棋盘更近一些，但现场的成年
人还是将更靠前的座位让给了
小棋童们，自己老老实实在后
排站着，让人颇为感动。

讲到黑白双方在下面的劫
争之时，曹老问在场棋迷更看
好哪一方？现场顿时火爆起来，
棋迷们争相发表自己的见解，
有激动的小朋友更是站起来手
指棋盘争论起来，逼得他们的
老师不得已要出手把他们按回
座位上。最后还是曹老解围：

“咱们来举手表决吧！”刚才为
黑白双方争得面红耳赤的人们
这时哈哈笑着，继续听曹老的
讲解。

因为时间关系，着急赶飞
机的棋手们下完多面打就得
马上用晚餐，然后离开酒店。
但是棋迷们围在门口想要签
名、拍照，棋手们也都一一答
应了。最后的晚饭，大家都是
匆匆吃几口就要赶往机场。虽
然仓促、虽然很累，但是看到
宜宾棋迷的热情，谁能忍心拒
绝，这样一场纹枰盛举当然要
尽欢，才不负戎城美意。

纹纹枰枰共共尽尽欢欢，，胜胜负负不不留留情情
围甲第四轮山东主将负北京

联赛三连败，此前，你敢想象这事会再次发生在鲁能身上吗？两年之前，库卡执教鲁能之时，也曾遭
遇中超联赛三连败，随后“咖啡门”事件爆发；如今，鲁能的主帅换成了看上去远比库卡冷静、务实的曼
诺，但也还是遇到了尴尬的三连败。这还是那支深受球迷喜爱的鲁能泰山？这样的鲁能泰山还能不能一
起玩耍了？问题都摆在这里，怎么作答，全得看鲁能泰山自己了，别人想帮还真不一定能帮上忙。

主将周睿羊无奈失利。

中超三连败，鲁能将士该上点心了。 本报记者 王鸿光 摄
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